

Teruel, un mes. . . . . 0'50  
Fuera, trimestre.. . . . 2'00

Pago adelantado.

# EL REPUBLICANO

Periódico semanal.

Toda la correspondencia de-  
berá dirigirse al Director de  
EL REPUBLICANO.

No se devuelven los origi-  
nales.

AÑO I.

Teruel 9 de Noviembre de 1897.

NÚM. II.

## CARLOS CHAPA

### juizado por su mujer.

ó un matrimonio modelo al uso carca.

Tú has tratado poco á mi marido, decía en cierta ocasión D.<sup>a</sup> Margarita á Boet, el hombre de más predicamento por aquel entonces en el carlismo; Carlos no tiene talento, moralidad, ni vergüenza. ¡Si supieses cómo vivimos ambos!...

Yo no le considero ya como mi marido, sino como un enfermo caprichoso y doliente, de quien he de aguantar las extravagancias asquerosas y genialidades sin cuento por inevitables é incorregibles.

Si viaja, lo hace como un maleta; si frecuenta un salón, parece un doctrino, y no sabe conversar ni producirse, ni saludar, ni llevar debidamente los brazos, ni colocar las piernas. Si habla de política, no dice más que disparates, que dan una deplorable idea de su cacumen; si galantea, prefiere siempre las mujeres peor reputadas, aun entre las más malas.

—Señora, le dijo Boet, las palabras que V. M. acaba de pronunciar me obligarían á dejar el servicio del rey, si no las tomase por exageración inspirada por algún disgusto conyugal.

—Te engañas, Boet, repuso D.<sup>a</sup> Margarita. Son tantos los disgustos que Carlos me ha dado ya de ese género, que no hago caso de sus desórdenes, antes bien procuro ocultarlos, á fin de que sus enemigos políticos no saquen partido de ellos.

Mi marido pasa á veces dos ó tres días ausente, sin que yo ni nadie de la casa sepamos qué es de él, dónde para, ni cómo está; y yo me quedo tranquila é indiferente, porque, según ya te he dicho, en vez de tenerle por marido, le considero como una carga odiosa, de la que no puedo desprenderme sin perjudicar nuestras aspiraciones políticas. Así es que, cuando vuelve, le recibo como si nos acabáramos de ver y sólo me incomodo cuando él, no contento con mi silencio, me provoca diciendo: "¿A qué no adivinas dónde he estado estos días, con quién he pasado las noches, y qué tal eran las damiselas?," Y si no le contesto, empieza una descripción detallada de todos sus desórdenes; y si me enoja me abofetea y me dá puñetazos y puntapiés, tantos que he de guardar cama para curarme.

Carlos es irreflexivo, insensible, despótico y brutal hasta el extremo... Yo lo he probado todo: ruegos, lágrimas, quejas, amenazas de separarme, y todo ha sido inútil. Cuando no me pegaba me decía los insultos más groseros y humillantes que se pueden decir á una mujer.

¿Separarme, Boet? No puedo. ¿No ves que esto mataba políticamente á mi marido, que es el representante de la legitimidad, de la religión y la moral? ¿Cómo podría entonces ser Carlos jefe del carlismo? ¿Cómo podría yo tener la espe-

ranza de ser reina? Mi separación sería mi suicidio de princesa.

Insistió Boet en que podía D.<sup>a</sup> Margarita haberse separado sin escándalo, yéndose con sus hijos á casa del conde de Chambord, negándose sólo á recibir á su esposo y volver á su compañía. Entonces el rey, añadió Boet, hubiese reflexionado; las cabezas del partido hubieran intervenido, y tanto por el recelo del escándalo como por las recriminaciones de los suyos, se hubiera logrado un arreglo que refrenase un poco á D. Carlos.

—¡Ah, Boet! le respondió D.<sup>a</sup> Margarita. ¿Qué poco conoces á mi marido! Lo hubiera prometido todo, y al verme de nuevo en su casa, me hubiera dado otra gran paliza y el mismo día hubiera pasado la noche fuera de casa.

¡¡¡Tableau!!!

## El servicio obligatorio

Todos los republicanos de Barcelona, en un meeting celebrado recientemente, han tomado, entre otros acuerdos, el de pedir al gobierno que declare el servicio militar obligatorio. Los socialistas, en todas cuantas reuniones celebran, se ocupan casi exclusivamente del mismo asunto. En verdad que es de tal importancia, que bien merece que todos los españoles nos ocupemos de él.

Irrita y pone nervioso, aun al hombre más pacífico, la desigualdad que se observa en la forma de pagar la más grande de las contribuciones, la de sangre. No se concibe por qué, mientras una gran parte de los jóvenes va á cumplir con el ineludible deber de defender á la patria, otros, siendo también españoles, quedan en sus casas, sin ver más de las guerras que nos afligen, que los relatos, no siempre verídicos, de los periódicos.

Imposible parece que al final del siglo XIX, haya todavía castas y clases; y, sin embargo, existen; pues mientras los parias y desheredados, que no tienen ni aun lo necesario para sustentarse, son los encargados de defender la integridad de la patria y la bandera nacional, los otros, los favorecidos por la fortuna, con un puñado de pesetas se libran de tan sagrado deber.

Los primeros á nada aspiran, nada esperan, ningún beneficio les reporta la posesión de nuestras islas; impasibles, quizá, recibirían la noticia de su pérdida. Los segundos, si no todos, bastantes, con las guerras y desde su despacho hacen su negocio; con facilidad cobran el dinero de su redención; el mismo gobierno les da los medios para ello. Sin embargo, estos son los que en el Congreso, en el Senado y desde las columnas de periódicos subvencionados, alardean de patriotas y gritan en todos los tonos. ¡Viva la integridad de la patria! ¡Viva la honra nacional! ¡Gástese el último cartucho y la última peseta!

Todos estos que tal dicen seguros es-

tán de que ni ellos ni sus hijos se han de ver en el doloroso trance de abandonar á sus desolados padres, á sus más queridas afecciones, para ir á combatir con el traidor enemigo, que, oculto en la espesura de la manigua, acecha el momento oportuno de disparar su carabina y concluir con la vida de un ser; seguros están que el insalubre clima cubano no minará su existencia, ni quedarán sepultados en las pantanosas llanuras, ni las continuas lluvias y asfixiantes calores dañarán sus pulmones, ni se mermerán sus repletas gavetas; antes al contrario, el producto de sus... ahorros, sabrán colocarlo de una manera ventajosa y sacarán todos los beneficios posibles.

De todo esto es necesario que el pueblo saque la consecuencia lógica y necesaria. Si todos somos hijos de la misma madre patria; si cuando ésta peligra todos tenemos el deber de defenderla, ¡fuera ya privilegios! Ocupe cada cual el puesto que en el peligro se le señale; sea soldado el pobre y el rico; el hijo del duque y el del zapatero; todos los españoles.

Si esto hubiera sucedido en su principio, las guerras que hoy nos arruinan y privan de los brazos más útiles para la producción nacional, no hubieran tomado tan fatal incremento; el gobierno hubiera encontrado los medios de concluir las. Nunca es tarde, si el remedio llega á tiempo de evitar mayores males.

Como un solo hombre y de una manera enérgica debemos todos alzar nuestra voz para que llegue á oídos del gobierno, pidiendo el servicio militar obligatorio.

Teruel no debe dar la nota discordante; reúnanse todos los republicanos; no sólo ellos, sino el pueblo en masa, pues á todos atañe tal medida; reúnanse la juventud, por ser la más interesada en ello; envíen representaciones y adhesiones los pueblos de la provincia, y elévese al gobierno una bien razonada solicitud pidiendo tan justa reforma. Una vez concedida, nosotros, que no hemos concedido ni cedido á nadie la exclusiva de patriotas, gritaremos también, pero con voces sentidas que saldrán de nuestros corazones: ¡Viva la honra nacional! ¡Viva la integridad de la patria! ¡Viva España!

I. MARQUÉS.

## Nuestras guerras.

Ya que los fusionistas persisten, á imitación de los conservadores, en la censurable conducta de ocultar al pueblo el verdadero carácter y estado de nuestras guerras coloniales, deber primordial de la prensa es descubrir á los lectores toda la gravedad de nuestros males; que sólo conociéndola podremos atinar con el remedio.

Lo que es en realidad la guerra de Cuba lo expresa en *El Nuevo Régimen* con su franqueza acostumbrada el señor

Pi y Margall, en un artículo del que copiamos estos párrafos.

«Desconoce ó finge desconocer el Gobierno la importancia de la insurrección de Cuba, Esa insurrección no ha sido obra de aventureros ni de gentes extrañas á la isla; lo ha sido y lo es de un sentimiento general contra la metrópoli y de un vivo y general deseo de independencia; general, no en el sentido de que no haya cubanos á España afectos, sino en el de que los más nos odian y ansían sacudir nuestro pasado yugo. La guerra es para nosotros costosa; pero, aunque en menor escala, lo es también para los insurrectos. Si no tuvieran el apoyo de sus compatriotas, unos dentro, otros fuera de la isla, ¿podrían continuar la guerra y tener constantemente en juego numerosos ejércitos?»

Con ellas están hombres de ciencia, abogados, médicos, escritores de nota, propietarios, capitalistas. Tienen en los Estados Unidos clubs numerosos, ya de varones, ya de hembras, convocan meetings, escriben periódicos y publican revistas, algunas bellas y ricamente ilustradas. Encuentran además eco en todas las Repúblicas de América, casi en todas tienen periódicos destinados á defenderlos y clubs que para ellos recogen fondos.

Y ¿quién los manda? ¿Los mandan acaso generales inexpertos? ¡Qué mengua no sería para los nuestros si tales fueran! De Cánovas cuentan que en confianza decía: en Cuba no hay sino un general, Máximo Gómez.»

Esto en cuanto á Cuba. En Filipinas, saben de nosotros los rebeldes más que nosotros de ellos.

Léanse, en prueba de nuestro aserto, las siguientes líneas de la proclama de Aguinado:

«Debemos cambiar nuestra táctica, atemperándonos á las circunstancias. Nos hemos dado cuenta de que es mala política estar fortificados en un lugar fijo, aguardando el ataque del enemigo. Nos es necesario tomar la ofensiva cuando haya ocasión propicia, adoptando el sistema cubano de emboscada y guerra de guerrillas. Así podemos afrontar á España durante un tiempo indefinido, agotando sus recursos y obligándola á rendirse por debilidad; porque hay que tener en cuenta que los mismos periódicos españoles convienen en que cada soldado requiera un duro diario para su alimentación y gastos, á que ha de añadirse el pasaje, ropas, armas y municiones, etc., todo lo cual suma una cantidad enorme.»

Con el deplorable sistema de callar ó disfrazar la verdad no engañamos á las demás naciones, perfectamente informados de nuestros asuntos por sus representantes; ni á los insurrectos, que de sobra conocen lo que les conviene.

Peró se adormece con falsas esperanzas al pueblo español y se examina á ciegas.

Con lo que resulta milagroso no haber caído ya al fondo del precipicio.

Notas políticas

Según los datos oficiales, lo que se debe á los maestros de España asciende á 8.965.579 pesetas. Es decir, casi nueve millones.

El movimiento se demuestra andando, y el amor á la primera enseñanza pagando á los maestros.

Un ministro de grato recuerdo para todos los demócratas, Ruiz Zorrilla, hizo cuestión de gabinete el anticipo por el Estado de la cantidad necesaria para extinguir la deuda de los municipios con los profesores de instrucción primaria.

Ruiz Zorrilla, gracias á su energía, se impuso, y los maestros cobraron.

Pasa el conde de Xiquena por hombre enérgico y amante de la instrucción.

Medios y ocasión tiene para probarlo. Peró ya verán ustedes como no lo prueba.

«Cuanto rinden culto á las ideas, sean estas las que fueren, habrán lamentado la muerte, acaecida en Elche de D. Ramón Lagier, que, en la juventud como en la edad madura y en la vejez, sacrificó por la libertad y la República su porvenir, en tranquilidad y su fortuna.»

Los republicanos recordaremos siempre á Lagier como ejemplo de todas las virtudes públicas. Descanse en paz el esforzado demócrata.

Un estimado y popular diario de Zaragoza ha honrado á EL REPUBLICANO reproduciendo literalmente como fondo propio nuestro artículo titulado La Biblia y la Monarquía.

No por estímulos de amor propio, sino por el beneficio que pueda resultar para la propaganda de nuestras ideas, nos satisfacemos la mayor publicidad concedida á nuestro trabajo.

Los periódicos de Madrid aseguran que nuestros bolsistas se irritan al presentir que dentro de breve plazo habrá que apelar á la contribución de guerra ó al empréstito forzoso.

Uno de dichos periódicos agrega:

«Y es cosa amena para el observador el encontrarse con que los rentistas hablan espontáneamente la lengua de los revolucionarios.»

No hay demagogo más rabioso que un rentista á quien le escarban el bolsillo ó le niegan el pago del cupón.

El dinero alarmado: anuncio infalible de radicales cambios.

Párrafo de un valiente artículo del Sr. Osés en nuestro colega local La Unión.

Vivimos dentro de una situación eminentemente liberal y muy abonada para que de ella surjan enérgicas resoluciones; no desaprovechemos la ocasión y pidámos justicia sin temores, sin vacilaciones, para que las escuelas públicas se provean solamente en maestros públicos, con arreglo á ley, razón y justicia; para que no se dé al escandaloso espectáculo de Olot y para que, en fin, se cumpla la Ley en todas las poblaciones en donde directa ó indirectamente, abierta ó embosadamente se menosprecia al Magisterio público y se apoya perjudicándonos á las comunidades religiosas.

Conformes, estimado colega La gloriosa revolución de Septiembre resolvió el caso, en todos los grados de la instrucción pública, con un sencillo decreto que, poco más ó menos, decía:

Quedan suprimidos todos los privilegios de las corporaciones religiosas para la enseñanza.

Proponemos que hoy se haga lo mismo.

Justicia que no es igual para todos, no es justicia.

Hablando de la huelga de panaderos en Madrid, dijo el Sr. Aguilera, gobernador y gigante, que bastaba un poco de energía en las autoridades para que los obreros en huelga quedasen del todo desmoralizados.

Y descalabrada la gramática, que ninguna culpa tiene, agregamos nosotros:

Celebramos de todas las maneras que el centenario saguntino, nuestro querido amigo Sr. Arnan, reconozca la compatibilidad de la propaganda de partido y de la regionalista para un mismo periódico.

Y de seguro reconocerá también que el secreto que desea es imposible para los directores de periódico, pues la ley exige que la autoridad conozca sus nombres y la opinión tiene derecho á saber quién la habla.

Por este mismo derecho de la opinión no es justo tampoco callar los nombres de los redactores.

Tal es nuestro leal parecer en el asunto.

Comunicamos á nuestros lectores un descubrimiento prodigioso:

El señor marqués de Lema es un genio.

Nadie lo había conocido, ni se había enterado; pero el Diario de Zaragoza lo asegura, y debemos creer que no tratará de engañarnos.

He aquí las palabras de dicho colega:

«El señor marqués de Lema, anunció la hidalguía de su alta alcurnia y la proverbial caballerosidad española, juntamente con el genio literario de sus mayores.»

Vamos, que el señor marqués podría codearse con Cervantes y Lope, si resucitaran y dieran un paseo por Madrid.

Y cualquier día publicará un nuevo Quijote u otra Estrella de Sevilla.

De El Republicano, de Madrid:

«No creará nada el Sr. Romero Robledo. Ha contribuido no poco á fomentar esas especies híbridas que de un cuarto de siglo acá vagan de la academia al casino y de la sacristía al ministerio, comulgando devotamente en unos sitios, moviéndose en otros de lo más sagrado y procurando en todos inmediato lucro; y esas híbridas, condenados en justo castigo á esterilidad perpetua, serán los primeros que le cierran el paso.»

Pues esos híbridos son hoy los que á bandadas

dejan los cuarteles canovistas para pasar á los de Silveira.

Y Silveira los admite.

Sin duda en prueba de su buen sentido jurídico.

Y de la elasticidad de la ética seleccionista.

Los rifeños que han estado á punto de provocar un conflicto europeo, atribuyen su actitud hostil al deseo de venganza.

Y escribe El Republicano, de Madrid:

«Hablan á este propósito del asesinato de un rifeño llamado Mendró, que aseguran fué ejecutado por paisanos de Albucemas, y cuyo asesinato dicen ha quedado sin castigo, merced á la intervención de alguien, que sin ejercer autoridad militar ni civil, tiene allí gran prestigio por razón de su cargo.»

Hasta de Africa, tienen que aprender nuestros monárquicos el respeto á la justicia.

A LA JUVENTUD

La ciudad de Teruel en otro tiempo fué eminentemente republicana. Los hombres de entonces combatieron por la libertad y la democracia, llegando hasta el heroísmo; y vosotros hijos de aquellos valientes ¿es que no amais los ideales que vuestros padres os inculcaron? Salud, salud de vuestro letargo, y ondead la bandera republicana á los cuatro vientos; proclamando la República, que es la única salvación de nuestra desgraciada patria, desgobernada hace veintitrés años.

Los jóvenes turolenses, amantes siempre del progreso, no han de mirar con indiferencia el estado ruinoso del país. Muy al contrario, trabajarán constantemente por la prosperidad y por la República.

¡Arriba jóvenes! ¡Valor y energía! Ayudemos todos á aplastar las sanguijuelas humanas que chupan lo poco que resta al Estado, y algún día recogeremos el premio de este trabajo inapreciable.

A. GÓMEZ

EL FERROCARRIL

La travesía de la vega de Teruel tiene en el trazado oficial, cuya variación se pretende por la Sociedad constructora, un desarrollo natural, siguiendo al pie de la ladera desde Capuchinos al Barranco de la Noria; paralelo á la orilla izquierda de las acequias Primera y de Molins de Rey; casi en línea recta, puesto que las curvas son de gran radio; fuera de la zona regable, y por lo mismo, sin modificar los cauces de riego, ni entorpecer ninguno de los numerosos y necesarios pasos del servicio de la vega.

Atraviesa á nivel los caminos transversales de Capuchinos, Puente de Tablas, Rambla de San Julián y Florida, lo mismo, pero en sitios más distantes del río, que la variante. No tiene pasos á nivel en ninguna carretera, pues cruza la de Zaragoza en la calle de San Francisco, donde se establece un paso superior sin entorpecer el tránsito y sin ninguna suerte de peligro.

Todo el trayecto, casi siempre por terreno natural, está completamente libre de las avenidas, no alterando absolutamente en nada el régimen de las aguas. En él puede establecerse una horizontal de más de un kilómetro, entre el paso de la calle de San Francisco y el Huerto de la Noria, y otro de más de quinientos metros desde el repetido paso á Capuchinos.

En cualquiera de las dos puede situarse la estación. Si se elige el primero, sirve para el acceso á la ciudad el proyecto de la variante si no se utiliza el camino del Puente de tablas; quedando este asunto resuelto, sin nuevas vías en el caso de colocar la estación en el segundo tramo.

Si no es el immoderado afán de economías, de que tantas veces hemos hablado, no sé nos alcanza qué motivos hayan podido determinar el estudio de la incomprensible variación solicitada. Porque, si bien hemos oído algo relativo á la dificultad de establecer el paso superior de la calle de San Francisco, y al mal emplazamiento de la estación en el proyecto oficial, por estar

comprendida en la zona inundable, ninguno de estos dos asertos es exacto.

Que el paso de la calle de San Francisco está bien estudiado lo podemos afirmar con toda certeza, no solamente por haberlo oído á personas autorizadas en esta clase de asuntos, sino también por haberlo comprobado sobre el terreno un amigo nuestro, resultando de esta comprobación cerca de seis metros de altura disponible, lo que es más que suficiente para el paso de los trenes aunque lleven las locomotoras modernas.

Respecto á que la plataforma de la estación está en el proyecto oficial debajo la línea inundable, también podemos decir que es otra equivocación de los ingenieros belgas. La horizontal á que antes nos referimos está más de metro y medio más alta que la propuesta en la variante y libre de las aguas altas, lo que no sucede á la rasante de dicha variación, y por lo tanto á la estación en ella proyectada, que se halla más de un metro por debajo de la línea de inundación al original.

Otro día, pues hoy hemos llenado el espacio disponible, deduciremos las consecuencias que surgen de la comparación de los dos proyectos.

## Los sucesos de Alcalá.

Mora de Rubielos 5 Noviembre 1897.

Sr. Director de EL REPUBLICANO

Mi distinguido señor mío y amigo: Con motivo del artículo titulado *Justicia, justicia, justicia!* y de la carta que aparece firmada por el corresponsal que en esta villa tiene el *Eco de Teruel*, publicados uno y otra en el último número del referido semanario, nos consta de una manera cierta que este Juzgado de instrucción ha dirigido exhorto al de esa ciudad para que declare el director de la citada publicación acerca de los extremos que abarca el repetido artículo, y para que manifieste quién es su corresponsal en esta población, á fin que éste diga por quién le han sido facilitados los detalles con que adorna su carta.

Esperábamos que sucediese una cosa parecida desde el momento en que leímos el artículo y la correspondencia citados, por hallarlos en contraposición con las noticias más dignas de crédito que teníamos acerca del suceso lamentable de Alcalá, y de que apesar de ellos no hemos querido hacernos eco por no correr el mismo peligro; pues la exageración del hecho y el invento de otros mil alarmantes que no han sucedido, los han propalado los entusiasmos políticos.

También se dice que corre como cierto el rumor, de que el Juez propietario, Sr. Ramiro Cárdenas, ha apresurado su regreso por dicho suceso y llamado por un personaje político. En realidad, tiene este viaje por causa una circular del ministerio de Gracia y Justicia y que días pasados leímos en *El Imparcial*, cuyo texto decía que volvieran á sus puestos los funcionarios que se hallasen disfrutando licencia, no concediendo ya más prórroga á los que se encuentran en tal caso.

Ayer á la una de la tarde marchó nueva-mente el Juzgado á Alcalá á ampliar sin duda sus declaraciones de los procesados y heridos, y á decretar su incomunicación.

También los que se hallan presos en este correccional se encuentran, según creemos, incomunicados.

Es de V. con toda consideración affmo. S. S. y amigo

## CRÓNICA LOCAL

Rectificando la noticia que de *La Unión* copiamos en nuestro número anterior, podemos asegurar, bien informados por persona de esta tierra, que sólo son cinco los municipios que por ejercicios cerrados tienen en esta provincia descubiertos en las atenciones de primera enseñanza.

También nos consta que no pasan de veintitrés los ayuntamientos que en el ejercicio corriente tienen débitos por el mismo concepto.

Sabemos que los alcaldes y concejales de todos estos municipios están conminados con la multa de cien pesetas cada uno de ellos si en plazo perentorio no satisfacen esos créditos.

Sin ser todo lo que desean los amantes de la instrucción, es mucho lo que en este asunto han conseguido nuestras autoridades, á las que EL REPUBLICANO envía su modesto aplauso.

Ha bajado el precio del pan en Teruel. Hoy la clase superior cuesta lo mismo que en Madrid.

La calidad, aunque se dan días malos ha mejorado algo.

Como EL REPUBLICANO no censura por sistema, hoy declara que merece aplausos la conducta de los panaderos, siempre que perseveren en ella.

Porque sinceramente creemos que todavía es caro el precio del pan y que la calidad de éste no es aún lo que el público tiene derecho á exigir.

El día 5 del presente mes tomó posesión del cargo de gobernador civil de esta provincia D. Francisco Galán y Castillo.

Con toda sinceridad le desea EL REPUBLICANO á quien en calidad de adversario político no le impide saludarlo cortésmente, el mayor acierto en el ejercicio de sus funciones.

Del enemigo el consejo: Desconfíe el Sr. Galán de los acuerdos del *senedrín*.

Algunos comerciantes de esta ciudad nos suplican que denunciemos el hecho de venderse aceite en la oruel.

Entienden que tal venta es perjudicial á sus intereses y esperan que corrija el abuso aquellos á quienes corresponda hacerlo.

A ruegos del interesado, formulamos la siguiente queja.

Un vecino de esta ciudad, D. Alejandro Vicente recibió el domingo una carta de Barcelona, en la que se decía que en ella se le incluían en sellos nueve pesetas.

Estas no han llegado, y el sobre, que hemos visto, presenta por el cierre señales de haber sido abierto.

Denunciamos el hecho, seguros de que el señor Administrador de Correos de esta provincia no desoír á nuestra queja.

Empiezan á rodar por la prensa de Aragón los nombres de futuros aspirantes á la diputación á Cortes por esta provincia.

Citase como encasillados: por Teruel, al Sr. Torán, que se dice será apoyado por el gobierno solo en la apariencia; por Albarracín, al Sr. Gascón, fusionista como el anterior; por Mora de Rubielos, al Sr. Castel, sifuelista; por Montalbán, al Sr. Ariño, ministerial; por Alcañiz al Sr. Comas que acaso no cuente con la influencia oficial, no obstante ser fusionista; y por Valderrobres, al Sr. Gasca, también fusionista.

Sin cuidado nos tiene que sean éstos ú otros los favorecidos por el Gobierno.

Acaso los que han publicado los nombres que hemos copiado se han limitado á expresar sus propios deseos.

Porque, á la verdad, es algo sospechoso que se haya acudido á los periódicos de Zaragoza, que son los primeros que han citado como candidatos por nuestra provincia á los referidos señores.

Se halla entre nosotros hace algunos días el consecuente republicano é incansable propagandista D. Juan Pedro Barcelona, tantas veces perseguido por los monárquicos.

Damos la bienvenida á nuestro querido correligionario, cuyo nombre no era desconocido para los republicanos de Teruel, ciudad en la que vivió el Sr. Barcelona en otro tiempo.

El *Diario de Zaragoza*, al citar los grandes servicios que supone prestados á la provincia de Teruel por el señor marques de Lema, cita ligeramente algunos importantes.

En prueba de imparcialidad indicaremos cuáles son éstos.

No queremos hablar por nuestra cuenta. Nuestro colega local *La Unión* lo hará con autoridad propia y mejor que nosotros.

Comentando el próspero estado de la instrucción primaria en Inglaterra, escribe *La Unión* lo siguiente:

«Bien se conoce que no han mangoneado allí los *Lemas* y compañía, pues en tal caso, habrían mermado mucho así el número de escuelas como el importe de las asignaciones para el sostenimiento de las subsistentes.»

Se cuentan por docenas las escuelas que en estos últimos años se han suprimido en nuestra provincia, ó han sido rebajadas de categoría.

En cambio y por consecuencia legítima, la criminalidad aumenta de un modo pavoroso en todo el país comprendido entre Gallocanta y el Rincón de Ademuz, las sierras de Albarracín y los Puertos de Becetie.»

¡Que cosas hacen los genios!

Según nuestras noticias, de cuya autenticidad no respondemos, en la noche del sábado 30 de Octubre, fue robado el estanquero de Villafranca, en esta provincia D. Ramón Martínez.

Los ladrones se llevaron doscientas pesetas en metálico, cuatro paquetes de tabaco de 1,50 pesetas, ocho cajetillas de 0'40, doscientos sellos, papel sellado, en jamón y otras cosas.

Entraron por una ventana, cuya reja ocultaron en un pajar.

Se hallan presos varios vecinos del pueblo.

*La Derecha*, de Zaragoza, relatando una fiesta á beneficio de la sociedad *El Ruido*; dice «que el distinguido pintor aragonés D. Juan José Garate, pintó una lindísima acuarela anunciando el festival y en ella se ve á todo un artista de vuelos, cuyos sólidos estudios recogidos en Roma, merecen la alabanza de todos.»

## ANDE LA TIJERA

A pesar de haber ofrecido al Sr. Director de EL REPUBLICANO y á mis lectores hablarle de cualquier cosa menos de política, trozos de literatura y guerras ultramarinas, faltó á mi palabra, porque, después de mucho discurrir, he comprendido que no hay campo más vasto ni más fácil de recorrer que este.

De modo que, rectificándome de lo dicho en mi artículo anterior (ó lo que fuera), entro en una materia, oratoriamente hablando, ó entro *ceñido*, en estilo cornúpeto ó empiezo el *fuego granado* en estilo *martutrico* (de Marte, no de Martos).

Hablare de todo aunque no entienda de nada; y aunque nunca he sido sastrero y no conozco por consiguiente el paño, empuño el arma mujerial, y grito: ¡Ande la tijera!...

La guerra de Cuba parece próxima á un fin igual que las novelas de argumento enmarañado, cuyo drama se va desenvolviendo, y que gracias á mil coincidencias, terminará satisfactoriamente para todos.

El blanco de las miradas de los españoles ha vuelto á ver el general Blanco.

El ha ido á Cuba á implantar la autonomía verdadera, nada de falsificaciones.

El vá á decir los productos que ofrecieron los otros fabricantes eran falsificados; se nos vá la marca; yo traigo la verdadera autonomía. Como si dijera: yo vendo los verdaderos y auténticos polvos para matar las ratas.

Antes de embarcar le encargó el Sr. Moret que expusiera á los cubanos razones de peso.

Pero las que más influirían en ellos serán... las razones de pesos.

Pues, señor, después de un verano de pertinaz sequía, parece que la naturaleza ha recordado que se hallaba en deuda de agua con nosotros, y nos la ha querido pagar, con ríos y todo.

Todos los ríos se han salido de madre. Como si dijéramos: se han declarado en huelga.

No han hecho más que incitar á los panaderos.

Y en parte tienen razón: no ser menos. Si aquellos fabrican el pan, con el sudor de sus aguas producen el trigo.

Pero ya verán ustedes quiénes son los que se aprovechan: los fabricantes del pan.

Porque subirán el precio del manjar precioso que subieron las aguas del Jordán.

Bien podemos cambiar el refrán y decir: ¡A ríos revueltos ganancia de panaderos!

JOSÉ IBÁÑEZ TASO.

Noviembre 97.

Teruel: Imprenta de Arsenio Perruca, Democracia 27.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA PASIONARIA



Agencia de Pompas fúnebres

Plaza de San Juan número 4

Especialidad en lujosos feretros metálicos, de mas grueso, mejor construcción y más baratos que nadie, a precios sin competencia. Apillitas ardientes, Coronas y Letras. Distinguidas completas para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres y celebración de funerales, facilitando el carruaje, cajón y demás efectos fúnebres necesarios a dichos objetos.

Parifas con precios fijos. Instrucciones á quien las pida.

PRECIOS DEL CARRUAJE

**PARA ADULTOS**  
**ID. PARVULOS**

Clases...	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Pesetas...	18	12	7
Clases...	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Pesetas...	12	7	4

Servicio permanente, y esmerado con todo el material de excelentes condiciones. Director D. GREGORIO ESTEBAN, plaza del San Juan número 4

**COLEGIO DE SEGUNDA ENSEÑANZA**  
**DIRIGIDO POR DON MANUEL HERNANDEZ Y MARIN**

LICENCIADO EN CIENCIAS  
Calle de Temprado, núm. 13, (entresuelo) Teruel.

El personal docente de este Colegio se compone exclusivamente de licenciados en Ciencias y Letras. Se ha solicitado la incorporación al Instituto provincial, con objeto de que todos los profesores del Colegio formen parte de los tribunales de examen de los alumnos cuya enseñanza se les confía. Los alumnos podran estudiar en su propia casa, con la asistencia de un profesor respectivo.

## Arsenio Perruca

CALLE DE LA DEMOCRACIA 27.

Pongo en conocimiento del público, que en este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipograficos por difíciles que sean, y á precios muy económicos, como son:

- FACTURAS, MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA, CARTAS DE ENLACE, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, CIRCULARES, OBRAS, PERIÓDICOS, CARTELES, MEMORANDUS, PAGARÉS, PROSPECTOS Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE IMPRENTA.

SE HACEN TODA CLASE DE ENCUADERNACIONES.

TAMBIÉN SE HALLA A LA

VENTA TODA LA CLASE DE MODELACIÓN IMPRESA PARA LOS AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS, RECAUDADORES Y DEPENDENCIAS DEL ESTADO.

OBRAS QUE SE HALLAN EN VENTA en este Establecimiento.

- Manual de consumos... 200 pesetas.
- Ley de quintas... 250
- Leyes electorales... 100
- Instrucción para procedimiento contra deudores... 100
- Código penal... 200
- Idem de comercio... 800
- El libro de los Juzgados municipales... 1000
- Reglamento y tarifa para la contribución industrial... 250

De ocasión - 16 tomos de la lengua castellana, ciencias y artes, se venden.

## MOLINOS HARINEROS

Montados sobre Columna Torre de fundición llevando las Muelas, el Mecanismo, Plata forma y Cubierta.

MAQUINAS DE VAPOR CON CALDERAS TUBULARES DE LLAMA INVERTIDA



Envío franco de Prospectos detallados.  
**Casa J. HERMANN-LACHAPPELLE**  
**J. BOULET y C.**, Sucesores, Ingenieros-Mecánicos  
PARIS, 144 rue du Faubourg-Poissonnière, 144, PARIS

## NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expandido en la calle de la Democracia, número 16, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la calle de la Democracia, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones.

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien pruebe lo contrario.

- Libra de 360 gramos clase 1.<sup>a</sup> una peseta 60 céntimos.
- id. id. » 2.<sup>a</sup> id. id. » 40
- id. id. » 3.<sup>a</sup> id. id. » 20
- Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela y almendra.
- Libra de 360 gramos clase 1.<sup>a</sup> una peseta 50 céntimos.
- id. id. » 2.<sup>a</sup> id. id. » 30
- id. id. » 3.<sup>a</sup> id. id. » 10

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina, libra de 360 gramos, clase 3.<sup>a</sup>, 50 céntimos.

NOTA. Cada libra de chocolate estará empaquetado con su etiqueta correspondiente para dirigirse á

## Filomeno Gómez,

CALLE DE LA DEMOCRACIA, PATIO DEL NÚMERO 17 TERUEL

## DROGUERÍA Y ULTRAMARINOS

de la Virgen del Pilar  
**DE JUAN JOSE VALERO**  
24 Calle del Tozal 24

- Rico surtido en azúcares, cacao, canelas clases superiores, arroz, judías, Garbanzos y lentejas
- Aceites, jabones, petróleo y tubos para quinqués.
- Cafés superiores tostados al día y théis
- Pastas para sopa recibidas semanalmente, salsichón, aceitunas y galletas.
- Almidones las mejores marcas bujias y conservas de hortalizas y pescados.
- Un buen surtido de vinos de Jerez, Cognacs, ron y los mejores anisados.
- Chocolates superiores de varias marcas y á precios económicos. Especialidad en artículos para pintores.

## AL PÚBLICO

El nuevo Establecimiento Hotel Fortea sito en la Ronda del Ovalo núm. 5 con acceso á la calle de San Juan en esta ciudad, ha sido traspasado al conquido dueño bastantes años de la antigua Fonda de Fortea y últimamente de la posada de la Ensaladica D. José Mesado Martín el cual tiene un servicio sin competencia posible. Sus espaciosas y magníficas habitaciones ricamente amuebladas, timbres, luz eléctrica y todo lo concerniente á estos. Establecimientos, hacen que esté á la mayor altura de lo conocido, á la vez ha establecido servicio de buenas cuabras para caballerías y cocheras para carruajes, todo á precios muy reducidos.

## DISPONIBLE

El Diario de Zaragoza, al estar los grandes servicios que supone para la provincia de Teruel, en la ciudad de Teruel, en la que vive el Sr. Barcelon en otro tiempo.

El Diario de Zaragoza, al estar los grandes servicios que supone para la provincia de Teruel, en la ciudad de Teruel, en la que vive el Sr. Barcelon en otro tiempo.